

Recta final de las presidenciales

# Migrantes, Biden y los rusos: los "fantasmas" que acechan a Harris y Trump en la campaña

Ambos candidatos arrastran cuestionamientos por su paso por la Casa Blanca que les han jugado en contra en las elecciones.

NICOLÁS GARCÍA DE VAL

La demócrata Kamala Harris y el republicano Donald Trump se juegan sus últimas cartas para movilizar a sus bases y convencer a los indecisos de que los lleven a la presidencia hablando sobre el futuro de EE.UU. bajo su eventual gobierno. Pero a los dos los rondan "fantasmas" de su paso por la Casa Blanca que les pueden jugar en contra a la hora de atraer votantes de centro.

## El mayor "lastre" para la vicepresidenta

"Déjenme ser clara. Mi presidencia no será una continuación de la de Joe Biden", dijo hace algunas semanas Harris, admitiendo lo que probablemente es el equilibrio más difícil de conseguir en la campaña: resaltar los logros de la administración, pero distanciarse de las críticas, por ejemplo, por el alto costo de la vida.

Clave para esto ha sido la escasa participación de Biden en los eventos de campaña de su vicepresidenta. El Presidente ha mantenido un perfil más bajo, limitando sus apariciones públicas a las actividades de gobierno.

Sin embargo, esto no ha sido totalmente efectivo. Su "incapacidad de distanciarse de Biden en materia económica" se ha vuelto "el mayor lastre" para su candidatura, de acuerdo a Todd Belt, director del programa de Gestión Política de la Universidad George Washington.

El otro asunto complejo para Harris es su gestión como vicepresidenta en temas migratorios. Apodada por Trump como la "zar de la frontera" —aunque su tarea era crear lazos económicos con los países del Triángulo Norte de Centroamérica—, su rival la ha responsabilizado, sin evidencia, de haber permitido 21 millones de ingresos ilegales a EE.UU.

Los cruces de personas por la frontera sur aumentaron durante el gobierno de Biden, pero han bajado sustancialmente en los últimos meses, llegando a 56.000 en septiembre; la menor cifra registrada por la Patrulla Fronteriza desde agosto de 2020. Para Morris Levy, experto en política migratoria de la Universidad del Sur



DETRACTORES DE TRUMP han llegado a pedir que lo arresten por sus presuntas amenazas a la democracia.



VOTANTES REPUBLICANOS critican a Harris por su actuar en el tema migratorio.

de California, esto da cuenta de "uno de los aspectos más sorprendentes" de esta campaña. "Biden, y ahora Harris, han adoptado una línea mucho más dura contra la inmigración ilegal que en la campaña de 2020. En aquel entonces, el énfasis estaba puesto en prometer que se derogarían las duras políticas de Trump, y los demó-

cratas adoptaron posiciones de izquierda bastante extremas, que en algunos casos estuvieron cerca de respaldar las "fronteras abiertas", comentó el analista.

## Una "amenaza para la democracia"

Para el expresidente, el fantasma

que más lo acecha viene de sus últimos días en la Casa Blanca: el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021 por parte de una turba de simpatizantes de Trump.

Ese día unas 10.000 personas marcharon hacia la sede del Congreso y unas 800 irrumpieron en el edificio mientras se es-

## Candidata critica comentarios "ofensivos"

Kamala Harris arremetió ayer contra el exmandatario Donald Trump por haber declarado en un mitin que protegerá a las mujeres "les guste o no", un comentario que Harris consideró "muy ofensivo".

"Quiero hablar sobre lo que dijo sobre las mujeres y sobre si les gusta o no. Sinceramente, creo que es algo muy ofensivo para las mujeres, al no reconocer su capacidad, su autoridad, su derecho y su habilidad para tomar decisiones sobre sus propias vidas, incluyendo sobre sus propios cuerpos", manifestó la vicepresidenta, en momentos en que la discusión sobre el aborto se ha vuelto uno de los principales temas de campaña.

La vicepresidenta habló con la prensa en Wisconsin, desde donde partió ayer para hacer campaña en Arizona y Nevada. Estos tres son parte de los siete estados más disputados de las elecciones y que, se cree, podrían definir el resultado.

taba certificando la victoria de Biden en los comicios de noviembre de 2020, varias de ellas exigiendo la muerte del entonces vicepresidente Mike Pence. Hubo en total cinco muertos y cerca de 140 agentes heridos.

Ese episodio está en el centro de las acusaciones demócratas de que el candidato republicano es un "peligro para la democracia" del país. "Harris quiere que los estadounidenses asocien a Trump con una falta de respeto a las instituciones electorales estadounidenses y con su insistencia sin fundamentos en que ganó la elección pasada", aseguró Jennifer Victor, analista política de la George Mason University.

El republicano se ha concentrado en mostrar su visión de lo que pasó el 6 de enero, al que ha llamado un día de "amor", compartiendo memes que relativiz-

zan lo ocurrido y amplificando una teoría conspirativa según la cual el ataque al Capitolio fue organizado por el actual gobierno. No obstante, la mitad de los votantes potenciales sigue estimando que sus acciones tras perder las presidenciales de 2020 amenazaron la democracia estadounidense, según la última encuesta de The New York Times/Siena College.

Hay un tema más antiguo que aún ronda al mandatario: la "trama rusa". Las agencias de inteligencia estadounidenses revelaron que Rusia realizó operaciones de injerencia para ayudar a Trump en las presidenciales de 2016 y para sembrar el caos en las de 2020. La situación ensombreció a tal nivel la presidencia del republicano, que fue investigada a fondo por un fiscal especial —una indagatoria que terminó en 2019—, que si bien no encontró evidencia de una conspiración criminal para influenciar la elección, sí descubrió e inculcó a allegados al expresidente por diferentes delitos, incluyendo obstrucción a la justicia y financiamiento irregular de la campaña.

La inteligencia estadounidense está convencida de que Rusia, China e Irán están impulsando actualmente sofisticadas estrategias para interferir en esta campaña, lo que ha traído de vuelta las discusiones sobre la posible influencia a favor de Trump y qué tan cercana es su relación con el Presidente ruso, Vladimir Putin.

El exmandatario enfrenta también cuestionamientos por su legado económico. Pese a que él se empeñe en repetir una y otra vez que su administración tuvo "la mejor economía en la historia" de EE.UU., las cifras dan cuenta de que sus resultados financieros no fueron tan buenos: el promedio de crecimiento durante su gobierno fue de 2,67%, sin considerar la pandemia, según un análisis del Departamento de Comercio de EE.UU.

Sus afirmaciones de que su gobierno fue "el mejor de todos" también han sido puestas en duda por varios de sus exasesores, que lo retratan como un mal líder y con poca experiencia.

## ELECCIONES EN EE.UU. Apoyos y encuestas.



HARRIS ha recibido el respaldo de otros medios, como The New York Times.

## The Economist respalda a la candidata demócrata

El semanario británico The Economist declaró su apoyo a la candidata demócrata, Kamala Harris, para las próximas elecciones estadounidenses, considerando un segundo mandato del expresidente Donald Trump "demasiado arriesgado" para Estados Unidos y el mundo.

"Aunque algunos diarios se niegan a apoyar a un candidato presidencial este año, hoy The Economist respalda a Kamala Harris", escribieron los editores del medio, junto con agregar que una victoria de Trump significaría que los estadounidenses están "apostando con la economía, el Estado de Derecho y la paz internacional".

Los respaldos de medios a los candidatos presidenciales se han vuelto un tema este año. USA Today y The Washington Post anunciaron que no apoyarían a ninguno, mientras que The New York Times se cuadró con Harris y The New York Post manifestó su respaldo a Trump.

## Musk podrá seguir con su "lotería" electoral por ahora

El esfuerzo de un fiscal de Pensilvania para cancelar el sorteo diario de un millón de dólares de Elon Musk a los votantes que se registren para sufragar en las presidenciales quedó en suspenso ayer, luego de que el juez a cargo trasladara el caso a un tribunal federal.

El juez Angelo Foglietta iba a tomar una decisión ayer sobre la polémica "lotería" del dueño de X que se cree busca beneficiar a Donald Trump, pero puso el caso estatal en espera a la decisión en el tribunal federal, luego de que los abogados de Musk argumentaran que hay reclamaciones de interferencia en las elecciones federales.

Si el tribunal federal encargado decide no fallar sobre el tema, el caso volverá a la corte de Pensilvania, pero es poco probable que el tema se resuelva antes de las elecciones del martes, por lo que, en la práctica, Musk podrá continuar con su sorteo, por ahora.

## Estadounidenses, ansiosos y frustrados con los comicios

Ansiosos y frustrados. Así se sienten los estadounidenses a solo días de las elecciones presidenciales que enfrentarán a la demócrata Kamala Harris y al republicano Donald Trump, según la última encuesta AP-NORC.

El sondeo reveló que aproximadamente 7 de cada 10 estadounidenses dicen sentirse ansiosos o frustrados con la campaña presidencial de 2024, y una proporción similar se declaran interesados, mientras que solo alrededor de un tercio dice sentirse emocionado. Lo parejo de la contienda —con Harris y Trump casi empatados en todos los sondeos— ha aumentado el nerviosismo de los entrevistados, especialmente en los estados decisivos, y algunos grupos están incluso más ansiosos que hace cuatro años, a pesar de que esa elección se realizó en medio de una pandemia.